

ANALISIS PROFIL JUDUL PENELITIAN DENGAN RIP LPPM UCY 2022-2027 STUDI PADA FE UCY

Retno Kurnianingsih

Program Studi Akuntansi Universitas Cokroaminoto Yogyakarta
retnokurnianing84@gmail.com

Abstrak

Kegiatan penelitian merupakan salah satu tridarma perguruan tinggi. Bagi dosen kegiatan ini merupakan prasyarat dalam pemenuhan laporan beban kinerja dosen yang dilaporkan setiap semester, sedangkan bagi mahasiswa merupakan prasyarat laporan tugas akhir dalam pemenuhan kelulusan sebagai sarjana srata-1. Permasalahannya adalah meskipun produktivitas penelitian dosen melalui pembimbingan mahasiswa dalam pemenuhan tugas akhir meningkat namun produk penelitian yang berpotensi untuk dipublikasikan pada jurnal nasional maupun internasional masih terbatas.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui profil judul penelitian mahasiswa FE UCY dengan tema-tema penelitian dalam Rencana Induk Penelitian Lembaga Penelitian dan Pengabdian pada Masyarakat Universitas Cokroaminoto Yogyakarta tahun 2022-2027. Menurut RIP LPPM 2020-2027, tema unggulan penelitian serta pengabdian kepada masyarakat UCY ditetapkan dalam 5 (lima) bidang kehidupan masyarakat. Bidang kajian tersebut disesuaikan dengan keahlian program studi yang ada di UCY. Tema penelitian unggulan dimasing-masing bidang adalah sebagai berikut : 1) Agama : Penguatan Religiuitas Masyarakat menuju kesejahteraan bangsa 2) Ekonomi: Pengelolaan Sumber Daya Insani, Pengelolaan Keuangan, Pemasaran dan pengentasan Kemiskinan, 3) Hukum : Penguatan tata pemerintahan daerah dan perlindungan HAM, 4) Pendidikan : Pengembangan Pendidikan berbasis IT berkarakter Indonesia 5) Keteknikan : Manajemen Penanggulangan Kebencanaan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat 24 judul hasil penelitian mahasiswa dengan tema bidang ekonomi yaitu 20 dari prodi manajemen dan 4 dari prodi akuntansi. Dari 24 tema tersebut yang berkaitan dengan Sumber Daya Insani terdapat 2 judul, Pengelolaan Keuangan terdiri dari 8 judul, Pemasaran terdiri dari 14 judul serta Pengentasan Kemiskinan belum tersedia.

Keyword: Program Studi, RIP LPPM

E-ISSN: 2777-1156

2022. Vol 6. No 1

Abstract

Research activities are one of the tridharma of higher education. For lecturers, this activity is a prerequisite in fulfilling the lecturer's performance load report which is reported every semester, while for students it is a prerequisite for the final project report in fulfilling graduation as a bachelor's degree. The problem is that although the productivity of lecturers' research through student guidance in completing their final assignments has increased, research products that have the potential to be published in national and international journals are still limited.

This study aims to determine the profile of research titles for students of the Faculty of Economics, University of Cokroaminoto, Yogyakarta with the research themes in the Research Master Plan (RIP) LPPM UCY 2022-2027. According to the RIP LPPM 2020-2027, the leading themes of research and community service at UCY are set in 5 (five) areas of community life. The field of study is adjusted to the expertise of the study program at UCY. The leading research themes in each field are as follows: 1) Religion Religion: Strengthening Community Religiosity towards the welfare of the nation 2) Economics: Human Resource Management, Financial Management, Marketing and Poverty Alleviation, 3) Law: Strengthening local governance and protection of human rights , 4) Education: Development of IT-based education with Indonesian character 5) Engineering: Disaster Management Management.

The results showed that there were 24 titles of student research results with the theme of economics, namely 20 from management study programs and 4 from accounting study programs. Of the 24 themes related to Human Resources there are 2 titles, Financial Management consists of 8 titles, Marketing consists of 14 titles and Poverty Alleviation is not yet available.

Keyword: Study Program, RIP LPPM

LATAR BELAKANG

Universitas Cokroaminoto Yogyakarta (UCY) mempunyai visi untuk menjadi Universitas yang terkemuka, Islami, berjiwa kebangsaan dan berwawasan global. Salah satu Misi UCY adalah Menyelenggarakan Tri Darma perguruan tinggi yang mampu memenuhi tuntutan masyarakat atau pengguna output pendidikan tinggi dalam rangka membangun masyarakat dan negara sejahtera yang diridhoi Allah SWT. Sedangkan tujuan diantaranya adalah menghasilkan produk-produk penelitian dan pengabdian kepada masyarakat untuk pengembangan iptek dan

E-ISSN: 2777-1156

2022. Vol 6. No 1

berkontribusi pada kesejahteraan umat manusia, kemajuan peradaban Islam, dan kebangsaan, menghasilkan lulusan sarjana yang beriman dan bertakwa kepada Allah SWT, profesional, kreatif, inovatif dan menguasai iptek dalam rangka terwujudnya masyarakat bangsa dan negara yang sejahtera yang diridhai Allah SWT.

UCY mempunyai 5 Fakultas yaitu Fakultas Agama Islam, KIP, Ekonomi, Hukum dan Teknik dengan 10 prodi. Fakultas adalah bagian administratif dalam perguruan tinggi atau universitas yang menaungi beberapa bidang/jurusan. Fakultas Ekonomi UCY mempunyai 2 program studi yaitu Program Studi Manajemen dan Program Studi Akuntansi.

Program Studi

Program Studi (Prodi) merupakan kesatuan rencana belajar yang digunakan sebagai pedoman jalannya Pendidikan akademik yang penyelenggaraannya berdasarkan suatu kurikulum. Prodi dimaksudkan supaya mahasiswa dapat menguasai suatu pengetahuan, ketrampilan dan sikap sesuai dengan target kurikulum Pendidikan yang digunakan.

Prodi Akuntansi UCY

Berdasarkan profil laman UCY, Program Studi Akuntansi (S1) adalah program studi yang mencetak sarjana ekonomi akuntansi yang profesional dan berkompeten di bidang seperti pemeriksaan internal dan eksternal, akuntansi manajemen, perpajakan, dan sistem informasi akuntansi. Kurikulum dibangun untuk mencetak sarjana akuntansi yang mempunyai kemampuan seperti misalnya: Akuntan Publik (CPA), Konsultan Pajak (USKP), dan Internal Auditor (QIA).

Program Studi Manajemen

Prodi manajemen UCY mempunyai visi : Menjadi program studi terkemuka dalam membentuk Sarjana Ekonomi Bidang Manajemen yang profesional dan berwawasan Islami. Sedangkan Misinya adalah Menyelenggarakan pendidikan akademik dan profesional yang bermutu berlandaskan nilai – nilai Islam yang berwawasan global. Menyelenggarakan kegiatan penelitian dan pengembangan ilmu pengetahuan dan teknologi yang sejalan dengan nilai – nilai Islami dan

E-ISSN: 2777-1156

2022. Vol 6. No 1

berorientasi kerakyatan. Selain itu, menyelenggarakan kegiatan kemasyarakatan dan memberikan kontribusi berupa penerapan ilmu Manajemen dalam rangka membangun masyarakat dan Negara yang sejahtera diridhoi Allah SWT.

Menurut Endang Mulyatingsih, dkk (2014), salah satu indikator mutu perguruan tinggi kelas dunia diukur dari produktivitas dan kualitas penelitian dosen dalam publikasi internasional. Kegiatan penelitian merupakan salah satu dharma perguruan tinggi yang wajib dilakukan dosen yang dilaporkan setiap semester dalam laporan beban kinerja dosen (BKD) dan mahasiswa berupa laporan tugas akhir (Skripsi). Penelitian dosen maupun mahasiswa UCY diharapkan tidak hanya menghasilkan laporan yang disimpan di perpustakaan namun diharapkan dapat menghasilkan publikasi ilmiah di jurnal nasional maupun internasional sehingga dapat digunakan untuk kenaikan jabatan fungsional selain menghasilkan berbagai luaran yang mampu mengatasi masalah-masalah praktis dan mengembangkan ilmu pengetahuan, teknologi dan seni (IPTEKs).

Permasalahannya adalah meskipun produktivitas penelitian dosen melalui pembimbingan mahasiswa dalam pemenuhan tugas akhir meningkat namun produk penelitian yang berpotensi untuk dipublikasikan pada jurnal nasional maupun internasional masih terbatas. Melalui penelitian ini akan dikaji tema-tema penelitian yang telah dilakukan mahasiswa UCY untuk mendukung pencapaian misi dan tujuan UCY. Tema-tema penelitian yang sesuai dengan RIP yang telah dikembangkan LPPM.

Untuk mengkaji ruang lingkup tema penelitian maka perlu dipahami tentang Pendidikan dan Pembelajaran. Menurut UU Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional Bab 1 pasal 1 (Ketentuan Umum UU Sisdiknas) yang telah diperbaharui dengan UU Nomor 57 Tahun 2021 Bab 1 ayat 1 dijelaskan bahwa Pendidikan adalah usaha sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana belajar dan proses pembelajaran agar peserta didik secara aktif mengembangkan potensi dirinya untuk memiliki kekuatan spiritual keagamaan, pengendalian diri, kepribadian, kecerdasan akhlak mulia, serta ketrampilan yang diperlukan dirinya,

masyarakat , bangsa dan negara. Menurut Endang Mulyatingsih, dkk (2014) dalam pengertian Pendidikan tersebut terkandung makna adanya suatu proses untuk mencapai tujuan tertentu. Proses merupakan kegiatan sistemik yang melibatkan sedikitnya 7 (tujuh) sumber daya yaitu *Man, Money, Machine, Methode, Market and Minute*. Tujuan akhir dari suatu proses adalah kompetensi yang harus dicapai siswa setelah mengikuti proses Pendidikan dan pembelajaran.

Menurut PP No 57 tahun 2021, Standar Kompetensi Lulusan (SKL) merupakan kriteria minimal tentang kesatuan sikap, ketrampilan dan pengetahuan yang menunjukkan capaian kemampuan Peserta Didik dari hasil pembelajarannya pada akhir jenjang Pendidikan, SKL tersebut dirumuskan berdasarkan ;

1. tujuan Pendidikan nasional,
2. tingkat perkembangan Peserta Didik,
3. Kerangka Kualifikasi Nasional Indonesia (KKNI) dan
4. Jalur, jenjang dan jenis Pendidikan.

SKL digunakan sebagai pedoman dalam penentuan kelulusan Peserta Didik dari Satuan Pendidikan dan juga digunakan sebagai acuan dalam pengembangan (Pasal 6 ayat 4) meliputi;

1. Standar Isi,
2. Standar Proses
3. Standar penilaian Pendidikan
4. Standar tenaga kependidikan
5. Standar sarana dan prasarana
6. Standar pengelolaan dan
7. Standar pembiayaan

Lebih lanjut, dijelaskan bahwa ketercapaian SKL ditentukan berdasarkan data komprehensif mengenai Peserta Didik yang diperoleh secara berkesinambungan selama periode pembelajaran dengan difokuskan pada persiapan Peserta Didik menjadi anggota masyarakat yang berakhlak mulia, memiliki pengetahuan, ketrampilan, kemandirian, dan sikap menerapkan ilmu

pengetahuan, teknologi, dan seni, yang bermanfaat bagi kemanusiaan (ketentuan lebih lanjut diatur dengan Peraturan Menteri).

Untuk mewujudkan misi dan tujuan perguruan tinggi, dalam melaksanakan tridharma PT, diperlukan kerjasama antara prodi dengan LPPM untuk menselaraskan Rencana Induk Penelitian (RIP) LPPM UCY (2020-2027).

Rencana Induk Penelitian (RIP)

Rencana Induk Penelitian (RIP) LPPM UCY (2022-2027) merupakan arah kebijakan dan pengambilan keputusan dalam pengelolaan penelitian institusi dalam jangka waktu tertentu, setidaknya 5 (lima) tahun kedepan. Berdasarkan RIP, terdapat tema unggulan penelitian dan pengabdian kepada masyarakat dalam 5 (lima) bidang kehidupan masyarakat. Bidang kajian tersebut disesuaikan dengan keahlian program studi yang ada di UCY. Tema penelitian unggulan di masing-masing bidang adalah sebagai berikut:

1. Agama : Penguatan Relijiusitas Masyarakat menuju kesejahteraan bangsa.
2. Ekonomi : Pengelolaan Sumber Daya Insani, Pengelolaan Keuangan, Pemasaran dan pengentasan Kemiskinan
3. Hukum : Penguatan tata pemerintahan daerah dan perlindungan HAM
4. Pendidikan : Pengembangan Pendidikan berbasis IT dan berkarakter Indonesia
5. Keteknikan : Manajemen Penanggulangan Kebencanaan.

Penelitian ini hanya menguraikan tema bidang penelitian ekonomi sebagaimana yang ditertuang dalam RIP LPPM (2020-2027) meliputi:

1. Pengelolaan Sumber Daya Insani
2. Pengelolaan Keuangan
3. Pemasaran
4. Pengentasan Kemiskinan

Peneliti menguraikan topik berdasar literatur dan kurikulum yang ada pada Fakultas Ekonomi program studi Manajemen dan Akuntansi pada umumnya adalah berikut ini:

Pengelolaan Sumber Daya Insani (SDI)

Sumber Daya Insani (SDI) adalah salah satu faktor yang sangat penting dalam suatu organisasi. SDI merupakan penggerak untuk mencapai tujuan organisasi sehingga SDI disebut sebagai kunci yang menentukan perkembangan perusahaan. Materi prasyarat untuk menempuh mata kuliah ini minimal mahasiswa telah memahami konsep dasar-dasar manajemen dan manajemen sumber daya manusia.

Pengelolaan SDI ini dapat dikembangkan menjadi banyak tema penelitian mulai dari kesiapan, pemahaman dan pelaksanaan, metode (strategi) serta efektifitas pelaksanaan. Dalam penerapannya, Mata kuliah yang terkait dengan tema ini diantaranya; Bisnis Pengantar, Manajemen Pengantar, Komunikasi Bisnis, Manajemen Sumberdaya Manusia, Manajemen Strategik, Manajemen Operasional, Perilaku Organisasi, Sistem Informasi Manajemen dan Perilaku Organisasi.

Pengelolaan Keuangan

Merupakan bagian yang sangat penting dalam manajemen secara keseluruhan, upaya yang dilakukan suatu perusahaan dalam merancang kegiatan yang berkaitan dengan penyimpanan serta pengendalian dana dan asset. Menurut Purba et.al (2021:114) Pengelolaan Keuangan (Manajemen Keuangan) adalah Perencanaan, pengorganisasian, pengarahan dan pengendalian kegiatan keuangan seperti pengadaan dan pemanfaatan dana usaha.

Pengelolaan Keuangan ini dapat dikembangkan menjadi banyak tema penelitian yang berorientasi pada kesiapan, pelaksanaan dan pengawasan (pengendalian).

Mata kuliah yang terkait dengan tema ini diantaranya; Akuntansi Keuangan, Akuntansi Manajemen, Akuntansi Biaya, Sistem Pengendalian Manajemen, Budgeting, Analisa Laporan Keuangan, Teori Portofolio dan analisis Investasi, Auditing, Perpajakan, Akuntansi Sektor

Publik, Sistem Informasi Akuntansi, Teori Akuntansi, Studi Kelayakan Bisnis, Manajemen Keuangan, Manajemen operasi dan mata kuliah praktik.

Pemasaran

Terdapat berbagai definisi yang pada dasarnya pemasaran adalah aktivitas mempercepat perpindahan barang (jasa) dari penjual (produsen) atau distributor hingga ke tangan konsumen.

Pemasaran ini dapat dikembangkan menjadi banyak tema penelitian mulai dari produk, proses produksi, kemasan, penyimpanan, distribusi, strategi pemasaran hingga sampai ke konsumen.

Dalam penerapannya tema ini berkaitan dengan Mata kuliah seperti; Pemasaran, Pemasaran Internasional, Ekonomi Mikro, Ekonomi Makro, Bisnis Internasional, Perilaku Konsumen, Manajemen Produksi.

Pengentasan Kemiskinan

Adalah seperangkat tindakan, baik ekonomi maupun kemanusiaan, yang dimaksudkan untuk mengangkat orang keluar dari kemiskinan secara permanen. Penerapan tema ini dengan Mata kuliah yang terkait diantaranya; Kewirausahaan, Etika Bisnis. Tema ini dapat dikembangkan menjadi banyak tema penelitian dengan dikaitkan penggunaan teknologi informasi.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode analisis data sekunder yaitu dengan cara menganalisis data dari sumber kedua yang tersedia dalam bentuk dokumen. Penelitian dilakukan di FE UCY. Populasi sasaran penelitian ini adalah judul penelitian dari laporan hasil akhir skripsi yang telah dinyatakan lulus dalam uji pendadaran yaitu mulai tahun 2020-2021 dengan SK penguji terakhir. Sampel diambil secara purposive dengan menetapkan judul yang bertema sesuai RIP

Analisis data dilakukan secara deskriptif kuantitatif dan kualitatif. Analisis deskriptif kuantitatif digunakan untuk menampilkan data jumlah judul pada satu tema penelitian. Analisis data deskriptif kualitatif digunakan untuk memperjelas temuan data kuantitatif, sehingga dapat

E-ISSN: 2777-1156

2022. Vol 6. No 1

mengetahui kajian tema penelitian yang diminati dan dapat dirumuskan rekomendasi terkait tema-tema untuk tahun yang akan datang (kekinian) diselaraskan dengan RIP LPPM agar tema penelitian terdistribusi secara proporsional.

Hasil Penelitian Dan Pembahasan

Berdasarkan data yang diperoleh diidentifikasi dan diselaraskan dengan tema unggulan penelitian yang ada di RIP LPPM UCY 2020-2027. Kemudian data dikelompokkan ke masing-masing bidang ilmu ekonomi yaitu prodi akuntansi dan manajemen. Data yang diperoleh diselaraskan dengan tema unggulan yang ada di RIP LPPM 2022-2027. Berikut data judul penelitian periode mulai 2020-2021 berdasarkan SK penguji terakhir yang diperoleh peneliti: (data diolah)

Tabel 1. Tema Penelitian Mahasiswa FE yang telah dinyatakan lulus

No	Tema bidang Ekonomi	Jumlah
1.	Pengelolaan Sumber Daya Insani	2
2.	Pengelolaan Keuangan	8
3	Pemasaran	14
4.	Pengentasan Kemiskinan	-

Berdasarkan hasil analisis data judul penelitian mahasiswa tahun 2020 dapat diketahui bahwa tema pemasaran paling banyak diminati mahasiswa dalam menyelesaikan tugas akhir (skripsi) tema lain yang cukup diminati adalah kajian tentang keuangan. Hasil penelitian ini bagi prodi bisa digunakan sebagai pertimbangan dalam menentukan kurikulum, konsentrasi peminatan mahasiswa, rencana acuan dalam pendistribusian tema dan keselaraskan dengan RIP LPPM, untuk tema yang kurang diminati dapat dilakukan penelitian lebih lanjut.

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat 24 judul hasil penelitian mahasiswa dengan tema bidang ekonomi yaitu 20 dari prodi manajemen dan 4 dari prodi akuntansi. Dari 24 tema tersebut yang berkaitan dengan Sumber Daya Insani terdapat 2 judul, Pengelolaan Keuangan

terdiri dari 8 judul, Pemasaran terdiri dari 14 judul serta Pengentasan Kemiskinan belum tersedia karena belum dinyatakan lulus.

Dari tabel 1. Minat tema penelitian berdasarkan topik pemasaran cukup banyak dapat digunakan sebagai pertimbangan prodi dalam penentuan kurikulum konsentrasi. Hasil tersebut menunjukkan bahwa tema belum terdistribusi secara proposional.

Bagi Prodi dari hasil penelitian dapat sebagai referensi untuk pemilihan tema bidang ekonomi kekinian. Bagi LPPM hasil penelitian ini dapat digunakan sebagai *database* tema penelitian dengan harapan dapat mendukung terwujudnya misi dan tujuan PT selaras dengan RIP LPPM. Selain dapat sebagai rancangan penyusunan proposal dalam meraih hibah penelitian dan pengabdian baik pendanaan internal maupun eksternal. Untuk penelitian berikutnya dapat dilakukan oleh masing-masing prodi dengan topik yang serupa. Rendahnya minat tema Pengentasan Kemiskinan perlu dikaji ulang mengingat tema ini menjadi tema unggulan namun minim peminat.

Saran

Perlu sinkronisasi antara RIP LPPM dengan kurikulum yang ada di masing-masing prodi, sehingga dapat sebagai referensi kurikulum terkhusus pada peminatan mahasiswa.

Perlu sosialisasi lebih dini terkait tema penelitian baik kepada dosen/mahasiswa yang selaras dengan RIP LPPM untuk masing-masing prodi dengan harapan rancangan pengelompokkan tema prodi dapat dilakukan lebih awal sehingga dapat terdistribusi secara proporsional.

Meninjau ulang tema Pengentasan Kemiskinan mengingat tema ini menjadi tema unggulan dalam RIP LPPM UCY namun minim peminat. Solusi yang ditawarkan dapat dilakukan sosialisasi dari awal mahasiswa masuk sehingga mahasiswa dapat merencanakan tema penelitian lebih dini, dengan harapan tema penelitian dapat terdistribusi secara proporsional. Upaya yang perlu dilakukan LPPM dengan prodi dalam meningkatkan kualitas dan kuantitas penelitian diantaranya memfasilitasi bantuan berupa workshop dan stimulus dana penelitian, mendorong terbitnya jurnal dan pengurusan HKI.

E-ISSN: 2777-1156

2022. Vol 6. No 1

Implikasi

Dilakukan penelitian lebih lanjut untuk masing-masing prodi, dengan penambahan data untuk beberapa tahun terakhir sehingga misi dan tujuan PT dalam menjalankan tridarma PT dapat terwujud sesuai dengan RIP LPPM UCY. Sementara untuk tema yang kurang diminati dapat dilakukan penelitian mengenai analisis faktor-faktor yang mempengaruhi minat mahasiswa dalam pengambilan tema penelitian tersebut.

Daftar Pustaka

Endang Mulyatiningsih, dkk 2014 Analisis Tema Penelitian Dosen UNY Tahun 2010-2012.
Prosiding Seminar Nasional Dalam rangka Dies Natalis Ke-50 Universitas Negeri
Yogyakarta

Undang-undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional

Undang-undang Nomor 57 Tahun 2021 tentang Sistem Pendidikan Nasional

Rencana Induk Penelitian (RIP) LPPM periode 2020 – 2027

id.wikipedia.org/wiki/Pengentasan_kemiskinan

Purba et.al (2021:14),

<https://www.google.com/search?q=pengelolaan+pengelolaan+keuangan&biw=1280&bih=540&s>